
Главная новость, озвученная на 
встрече, касается парашютного завода 
«Полет», который ждет серьезная 
модернизация. На базе завода сосре-
доточится предприятие полного цикла 
производства парашютов различного 
назначения. Идеи, разработки моделей 
парашютов, пошив продукции – всё 
будет воплощаться в Иванове. Это 
стало возможным благодаря дого-
воренности руководства области с 
холдингом «Технодинамика» (он на 25% 
принадлежит «Ростеху»). Помимо Ива-
новского парашютного завода «Полет» 
в проекте задействованы «Ивановская 
текстильно-галантерейная фабрика», 
выпускающая ленты, комплектующие 
для парашютов, и НИИ текстильных 

материалов, который переведен в Ива-
новскую область из Москвы.

Почему это важно для простых 
ивановцев? Плюсы очевидны. Как рас-
сказал губернатор Станислав Воскре-

сенский президенту Владимиру Путину, 
в городе будет создано еще 150 рабочих 
мест. Наверняка и зарплаты на этих 
рабочих местах будут такими, что ива-
новцы постараются за них держаться.  

Выручка самого завода увеличится 
примерно на 20%. «После вхождения 
«Полета» в контур  нашего холдинга 
мы ожидаем, что в 2020 году годовая 
выручка парашютного дивизиона 
вырастет до 12 млрд рублей», – считает 
генеральный директор  холдинга «Тех-
нодинамика» Игорь Насенко. Естествен-
но, работа обновленного крупнейшего 
в стране парашютного предприятия 
положительно скажется на поступлени-
ях налогов в бюджет. 

Поборы «на шторы»
Могут ли добровольные пожертвования 
в школе быть обязательными?

  от редакции

Доехать до розетки
Ивановец пользуется машиной, 
на которой нельзя отправиться
в соседний город
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«Водоканал»: отжать и не платить? 
Что потеряли горожане, 
когда предприятие «ушло» 
в областную собственность?

   Хай-кик для «Притяжения»

20 октября на базе городского центра 
«Притяжение» (ул. 3-я Сосневская, 139) 

открылся центр кикбоксинга. 
Теперь кикбоксеры получили 

возможность не только тренироваться, 
но и проводить турниры как 

муниципального, так и всероссийского 
уровня. В области кикбоксингом 

занимаются порядка   
400 спортсменов. 

Центр будет работать без выходных.фо
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АО «Полет» выпускает более 90%  
всех парашютов для военно-воздушных 

сил России и занимает около 20%  
рынка спортивных парашютов

Продолжение на стр. 8

От идеи до производства
текст: Ольга Хрисанова  фото: www.kremlin.ru

На прошлой неделе Владимир Путин провел рабочую встречу с губернатором 
Ивановской области. Станислав Воскресенский рассказал президенту 
о социально-экономическом положении региона, мерах по улучшению 

инвестиционного климата и многом другом

Облик города или 
интересы бизнеса?

В последнее время всё чаще возникает повод 
задуматься: что же для нас, для каждого горо-
жанина, важнее – общественные интересы или 
частные? Казалось бы, в период кризиса нужно 
делать всё, чтобы снизить нагрузку на бизнес, 
чтобы у людей были рабочие места и зарплата. И 
нечего выдвигать предпринимателям дополни-
тельные требования по какому-то дизайн-коду 
или ремонту фасадов. 

Но, с другой стороны, виды на загаженные 
объявлениями и афишами заборы, разномастные 
выцветшие вывески и разваливающиеся здания 
как-то не добавляют оптимизма. Да и бизнес, 
откровенно говоря, бывает такой, что от его 
существования мирным гражданам, живущим 
неподалеку, волком выть хочется. 

Взять те же расплодившиеся в последнее 
время рюмочные или кальянные в жилых домах. 
Ну да, бизнес, рабочие места, налоги – но и шум, 
грязь, отсутствие покоя для местных жителей и 
постоянный риск возникновения драк или чего 
похуже. Приятно ли было бы вам жить в таком 
доме, защитники прав бизнеса, а?

Можно приводить десятки примеров – с 
теми же пекарнями в домах или строительством 
«магнитов» и «пятерочек» во дворах, но я хочу 
привести другой пример, со знаменитым до-
мом-«подковой», одним из ярких примеров 
конструктивизма. Казалось бы, гордиться надо 
таким зданием, обустроить скверик перед ним, 
чтобы можно было оценить архитектурный стиль 
во всей его красе.

В 90-е годы, когда было не до архитектуры, 
перед «подковой» понатыкали ларьков, а потом 
некоторые владельцы этих ларьков ухитрились 
зарегистрировать их как объекты капитального 
строительства и выкупить участки земли под ними. 
В числе таких владельцев «капитальных ларьков» 
был и предприниматель Алексей Жеглов – ему 
принадлежат два ларька справа от «подковы». 
Эти ларьки были постоянной головной болью для 
жителей многоквартирных домов по соседству. 
Там постоянно тусили полупьяные личности, росли 
мусорные кучи, бегали крысы. Но ликвидировать 
это безобразие было невозможно: земля в частной 
собственности – твори что хочешь. 

Несколько лет назад Жеглов решил постро-
ить вместо ларьков очередной торговый центр. 
Правда, ему пришлось побегать по кабинетам и 
потратить немало денег – например, на то, чтобы 
разработать под себя ряд документов. И на то, 
чтобы уговорить жителей домов № 13 и 15 по ул. 
Громобоя не возражать на публичных слушаниях 
против «стекляшки» вместо сквера под окнами. 

Так что теперь все ивановцы могут распрощать-
ся с видом на «подкову»: сейчас его портят убогие 
ларьки, через год памятник будет скрыт яркой 
«стекляшкой». Проект разработал Александр Лосев, 
член и градостроительного совета города, и архи-
тектурной комиссии (возможно, именно поэтому 
его коллеги-архитекторы не очень охотно отвечают 
теперь на вопросы, насколько вписывается «сте-
кляшка» в существующую архитектурную среду). 

А ведь таких «капитальных ларьков» с 
разными собственниками в Иванове десятки. 
Например, то убожество, что сейчас громоздится 
на углу проспекта Ленина и ул. Ермака, или об-
ложенный кирпичом ларек на остановке «Улица 
Спартака», из-за которого городские власти не 
могут сделать нормальный «карман» для об-
щественного транспорта. У города нет рычагов, 
чтобы повлиять на ситуацию – и очень жаль. 
Потому что бизнес, конечно, важен. Но есть и 
общие интересы всех горожан. 

Екатерина Сергеева
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Размещение рекламы в газете «Рабочий край»
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Сейчас в Иванове действует 
уведомительный порядок разме-
щения вывесок. То есть если всё 
сделано правильно, то достаточно 
просто подать документ в админи-
страцию, где будут обозначены все 
характеристики будущей конструк-
ции. Подсветка – одна из характе-
ристик. И если заявлялось, что в 
вывеску будут вмонтированы свето-
вые элементы, то они обязательно 

должны присутствовать, иначе по 
закону оказывается, что конструк-
ция не соответствует поданному 
уведомлению. Даже если ее форма 
полностью повторяет ту, что была в 
документах.

«Нас интересует размещение 
вывесок не только в светлое время 
суток, но и в темное, – рассказал 
начальник управления наружной 
рекламы администрации Влади-
мир Кудрявцев. – Дело в том, что 
световой день сейчас становится ко-
роче, а подсветка позволяет сделать 
вывески заметнее. Можно наблю-
дать положительную тенденцию: те 
конструкции, которые размещены 
в центре, в большинстве своем све-
тятся, то есть жители города смогут 
увидеть, где и что расположено. 

Сейчас мы обнаружили, что неко-
торые вывески не подсвечиваются, 
несмотря на то, что в уведомлении 
световые элементы заявлялись. Но 
думаю, что тут не придется при-
бегать к жестким мерам, – просто 
отправим уведомления. Считаю, 
вопросы подсветки интересны в 
первую очередь самим предприни-
мателям».

Отдельно обратили внимание 
на подсветку зданий. Почему-то 
перестала использоваться иллю-
минация на здании медицинской ака-
демии. Сейчас подсветка зданий не 
регламентирована ни дизайн-кодом, 
ни какими-то другими законами, а 
поэтому собственники могут только 
добровольно оборудовать внешние 
стены световыми элементами 

  Ивановский акцент

  слово мэра

Что делать с мусором во дворе
Дорогие читатели! Самый большой поток жалоб 

ивановцев до сих пор идет на плохую уборку бытовых 
отходов, хотя мусорной реформе уже больше двух лет.

Когда начинаем разбираться, проблема оказывается 
почти всегда одной и той же. Во дворе не организована 
нормальная контейнерная площадка (ее вообще нет, 
либо она маленькая, либо расположена слишком далеко). 
Притом что деньги с жителей управляющие компании 
собирают исправно, в том числе и на содержание места 
сбора мусора. В результате мусорная куча образуется 
стихийно, а убирает эти, по сути, несанкционированные 
свалки мэрия за бюджетный счет. Ежегодно мы тратим 
на это по 15 млн рублей, а могли бы в год по троллейбусу 
покупать или по общественному туалету в парках ставить.

Пытались решить проблему по-хорошему: уже и 
землю готовы общую городскую под площадки отда-
вать, и времени на раскачку было достаточно, но всё без 
толку. Менее 10% контейнерных площадок оборудовано 
и оформлено по правилам и внесено в единый реестр.

Но безвыходных ситуаций, как известно, не бывает. 
И эту тему мы всё равно не оставим: порядок в городе 
наводить нужно, и если пряником не получается, возь-
мем кнут.

Примерно месяц назад городское управление 
жилищно-коммунального хозяйства выиграло суд 
у управляющей компании, которая отказывалась 
организовать для своих жителей аккуратную контей-
нерную площадку. Кроме решения точечной проблемы 
жителей конкретного двора, это дело окончательно 
обозначило позицию суда по вопросам сбора ТКО. 
Теперь мы располагаем полным пакетом судебных 
практик и готовы через суд принуждать управляшки 
должным образом организовывать места сбора мусо-
ра. Есть отработанная схема действий нашего управле-
ния, в самых крайних случаях мы готовы пойти на снос 
незаконной контейнерной площадки.

Для наглядности – пример одного ивановского 
двора. В мэрию поступила жалоба на свалку в жилом 
массиве. Выясняется, что все одиннадцать ближай-
ших многоквартирных домов пользуются помойкой, 
которая по факту никем не содержится. Дома обслу-
живают четыре управляющие компании, но ни одна 
из них собственного места сбора ТКО для жильцов не 
организовала. Помойка всегда переполнена, мэрия за 
свой счет установила там большой бункер на время 
разбирательств, периодически  за бюджетные деньги 
вывозим мусор. Время идет, но управляющие компа-
нии шевелиться и не начинали. А мы, как администра-
ция, даже штрафовать их не можем – такие полномо-
чия есть только у госжилинспекции.

Эти УК ждет предписание: если не исправят ситу-
ацию в ближайшее время, мы направим материалы в 
госжилинспекцию, обратимся в суд и начнем процедуру 
сноса незаконной свалки. Места сбора ТКО управ-
ляшкам всё равно придется обустроить по решению 
суда, но плюсом еще и нужно будет заплатить штраф (от 
250 тысяч рублей) и покрыть наши судебные издержки.

Это самый сложный и долгий путь, но, к сожалению, 
все другие меры исчерпаны. По ощущениям, мы дви-
гаемся против течения, еще и в одиночку. Приходится 
констатировать: желаемой помощи от госжилинспекции 
нет – нет даже штрафов за мусор по нашим материалам, 
не говоря уже об отзыве лицензии у нерадивых УК.

текст/фото: Наталья Мухина

Согласно проведенному мониторингу, 
лишь 50% зданий в центре города 
имеют световые вывески. И только 
35% зданий надлежащим образом 

подсвечены, больше половины из них 
принадлежат коммерсантам

80% не привитых
В области продолжается прививочная кампания против гриппа. 
По данным управления Роспотребнадзора, на начало недели 
привито 21,2% населения региона. Пока что эпидситуация под 
контролем, показатель заболеваемости ОРВИ находится ниже 
уровня эпидпорога. Например, с 14 по 20 октября на территории 
всей области за медицинской помощью обратилось 6784 человека, а 
в Иванове – 3574. 
Один из способов защитить себя от вируса гриппа – прививка. 
По информации Роспотребнадзора, за последние десять лет не 
зарегистрировано ни одного случая поствакцинального осложнения 
от прививок против гриппа.
Чтобы получить вакцину, нужно обратиться в регистратуру 
поликлиники, к которой вы прикреплены, откуда вас направят 
в прививочный кабинет. Там терапевт проведет осмотр общего 
состояния организма: измерит температуру, артериальное давление. 
Если какие-то показатели вызвали сомнение, врач назначит 
анализы. Если всё в норме, то будет сделан укол. Обычно все 
этапы получается пройти за один день, а доз вакцины хватит всем 
желающим – она закуплена в достаточном количестве.

Приз  
за добровольный 
труд
Стартовал ежегодный конкурс на 
звание лучшего председателя ТОС. 
Победителей выбирают в четырех 
номинациях. Поощряют самых 
активных и успешных руководителей.
Всего на территории города образовано 
43 территориальных органа местного 
самоуправления. Их число только 
растет. Самоорганизация позволяет 
жителям отдельных микрорайонов 
решать проблемы, связанные с 
благоустройством придомовых 
территорий, а также проведением 
праздников и соревнований. 
Председатели таких объединений 
работают на общественных началах.
«Победа в конкурсе – это своеобразная 
материальная поддержка со стороны 
городских властей за проделанную 
работу», – рассказал председатель ТОС 
«Старый Хутор» Михаил Малышкин.
Заявки на участие в конкурсе можно 
подать до 5 ноября по адресу: площадь 
Революции, 6, кабинет 307. Режим 
работы: с понедельника по пятницу – с 
10:00 до 12:00 и с 14:00 до 16:00. Для 
справок: 59-46-69, 59-45-08.

Нужно больше света
Специалисты городского управления рекламы и информации 

проверили соблюдение дизайн-кода на вечерних улицах

Еще один ТОС – в Рождественском
В областном центре создается новый ТОС. Он объединит жителей 
домов № 8 и 10 Рождественского микрорайона, в которых живут 
563 человека. 
На заседании комитета Ивгордумы по законности, общественной 
безопасности и вопросам местного самоуправления 23 октября 
депутаты одобрили установление границ нового ТОСа. Окончательное 
решение будет принято на пленарном заседании 30 октября.
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Для понимания современного состоя-
ния общества и дальнейшего его развития 
нужно знать историю. Нельзя ограничить-
ся общими знаниями по истории страны, 
которые мы почерпываем из школьного 
учебника, необходимо знать и прошлое 
родного края. Важно понимать, что 

именно из истории городов, сел и дере-
вень складывается общее прошлое нашего 
государства с его открытиями, рекордами 
и победами.

Главной гордостью Иванова являются 
наши земляки и люди, своими достиже-
ниями внесшие вклад в развитие города. 
Депутаты Ивановской городской думы 
уделяют пристальное внимание увеко-
вечению памяти таких талантливых и 
героических личностей. Данная работа 
в настоящее время организована в том 
числе путем присвоения имен улицам, 
скверам, площадям, посредством откры-
тия мемориальных досок, утверждением 
именных званий и премий в разных отрас-
лях деятельности.

Так, в мае 2017 года участку автомо-
бильной дороги, соединяющему улицу 
Революционную и 4-й Парковский проезд, 
присвоено имя старшего лейтенанта Жид-
кова. В мае 2018 года дума приняла реше-

ние о присвоении автомобильной дороге, 
соединяющей улицы Минскую и Фрунзе, 
наименования «Улица Пограничника Ры-
жикова» в честь жителя города Иваново, за 
мужество и героизм удостоенного знания 
Героя Советского Союза.

Сейчас на рассмотрении депутатов 
находятся проекты решения об увекове-
чении памяти двух выдающихся людей: 
Галины Дмитриевны Малинашевской и 
Евгения Александровича Богородского. 

Группа ивановцев инициировала 
установку мемориальной доски на здании 
школы № 15 в память о заслуженном учи-
теле РСФСР Г. Д. Малинашевской. Галина 
Дмитриевна с 1975 по 2009 год работала 
директором школы № 15, сплотила вокруг 
себя единомышленников-педагогов. Она 
воспитала не одно поколение жителей 
нашего города, отдавая им свою душу и 
сердце. Под руководством талантливого 
директора школа участвовала во многих 

образовательных проектах. Педагоги-
ческий коллектив получил признание в 
городе и области. В 2000 году средняя 
школа № 15 стала победителем областно-
го конкурса «Школа года». 

На ближайшем пленарном заседании 
депутаты Ивановской городской думы 
планируют утвердить положение о звании 
«Лауреата городской журналистской пре-
мии имени Е. А. Богородского». Евгений 
Александрович внес большой вклад в раз-
витие региональной прессы, заслуженный 
работник культуры России, награжден 
множеством государственных, региональ-
ных и муниципальных наград.  

Депутаты, отдавая дань уважения 
талантливым и героическим личностям, 
всегда поддерживают инициативы по 
увековечению их памяти в истории горо-
да. Только опираясь на знание истории 
родного края, мы сможем с уверенно-
стью идти вперед.

Прием избирателей депутатами 
по единому городскому округу 
Иваново

Надежда КАШИНА 
– пл. Революции, 6, 9-й этаж, 
кабинет 915 (фракция КПРФ), 
20 ноября, 14:00-16:00
Пётр ТРОФИМОВ 

– пл. Революции, 6, 9-й этаж, 
кабинет 915 (фракция КПРФ), 
26 ноября, 10:00-12:00
Александр БЫСТРОВ 

– пл. Революции, 4, 
общественная приемная 
Д. Медведева, офис 33, 
1 ноября, 9:00-12:00
Александр РАКУШЕВ 

– пл. Революции, 6, 9-й 
этаж, кабинет 913 (фракция 
«Справедливая Россия»), 
11 ноября, 13:00-15:00
Наталья КЛИМИНА 

– ул. Маршала Жаворонкова, 5 
(школа № 41), 5, 19 ноября, 
15:00-18:00
Олег ЛЕБЕДЕВ 

– пл. Революции, 6, 9-й этаж, 
кабинет 916 (фракция ЛДПР), 
11, 25, 10:00-12:00
Артур ТАРАКЧЯН 

– 15-й Проезд, 4, оф.132, 
5, 12, 19, 26 ноября, 14:00-17:00
Эльдар САДЫКОВ 

– пл. Революции, 4, 
общественная приемная 
Д. Медведева, офис 33, 
29 ноября, 9:00-12:00
Борис ШАЛЯПИН 

– ул. Маршала Василевского, 6 
(школа № 17), 14 ноября, 
16:00-18:00
– ул. 5-я Коляновская, 72 (школа 
№ 62), 21 ноября, 16:00-18:00

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 

ГОРОДСКОЙ ДУМЫ В НОЯБРЕ 
Александр КУЗЬМИЧЁВ, 

председатель Ивановской городской думы
– ул. Кузнецова, 110 (59-45-66, Ирина Викторовна), 7 ноября, 16:00-18:00

Сергей ТОМС, 
заместитель председателя Ивановской городской думы

– Кохомское шоссе, 29 (школа № 44), 11 ноября, 16:00-18:00
Игорь КЛЫГИН, 

заместитель председателя Ивановской городской думы
– пл. Революции, 4, общественная приемная Д. Медведева, офис 33, 

15 ноября, 9:00-12:00

Прием избирателей 
по одномандатным округам

Округ № 1: Елена РЯСИНА 
– ул. Колотилова, 43 (ДДТ № 3), 
11 ноября, 16:00-18:00
– ул. Панина, 26а, (тел.: 8 910 691 10 11, 
8 910 691 15 11 Дарья), 
25 ноября, 16:00-18:00
Округ № 3: Иван АНДРЕЕВ 

– пр. Строителей, 114 (пом. Совета 
ветеранов), 27 ноября, 14:00-17:00
Округ № 5: Галина БОЧКОВА 

– пл. Революции, 4, общественная 
приемная Д. Медведева, офис 33, 
25 ноября, 14:00-17:00
Округ № 6: Наталья КУРОЧКИНА 

– пр. Ленина, 114 (Центр культуры и отдыха 
ЦКиО), понедельник, среда, 15:00-19:00
Округ № 7: Екатерина ЛАМАНОВА 

– пл. Революции, 6, 9-й этаж, кабинет 915 
(фракция КПРФ), 14, 28 октября,
15:00-17:00
Округ № 8: Дмитрий МОИСЕЕНКОВ 

– ул. Степана Халтурина, 1 
(библиотека № 18), 21 ноября, 15:00-17:00
Округ № 9: Ольга ГОРЮНОВА 

– пл. Революции, 4, общественная приемная 
Д. Медведева, офис 33, 
18 ноября, 14:00-17:00
Округ № 10: Сарраф МАМЕДОВ 

– пл. Революции, 4, общественная приемная 
Д. Медведева, офис 33, 
22 ноября, 9:00-12:00
Округ № 12: Владимир КОЗЛОВ 

– пл. Революции, 4, общественная приемная 
Д. Медведева, офис 33, 8 ноября, 9:00-12:00
Округ № 13: Ольга БЕЛОЛАПОВА 

– пл. Революции, 4, общественная приемная 
Д. Медведева, офис 33, 
11 ноября, 14:00-17:00
Округ № 14: Анатолий ОМЕХИН 

– Бакинский проезд, 55а (спорткомплекс 
«Энергия»), 26 ноября, 15:00-17:00

Александр Кузьмичёв,  
председатель  

Ивановской городской думы

Сохраняем имена в истории города

Сад на Окуловой: проблемы с водоснабжением
Детский сад на улице Окуловой, который уже стал своеобразным символом 
недобросовестности подрядчиков, опять не может быть введен в эксплуатацию. 
Там обнаружились проблемы с водоснабжением. Вернее, не просто обнаружились, 
а обострились. Изначально проектом предполагалось, что сад будет 
обеспечиваться водой из артезианских скважин жилого комплекса «Гринвиль-
парк», который строился неподалеку (сетей «Водоканала» в радиусе километра 
от садика нет). Однако теперь застройщик «Гринвиль-парка» ООО «ИвСпецгарант» 
(находится в процедуре банкротства) отказывается от этих обязательств и от 
предоставления доступа к скважинам. Об этом рассказал замглавы администрации 
города Андрей Наумов.
Наумов также сообщил, что в связи с позицией застройщика городские власти 
сейчас ведут работу с комплексом строительства правительства Ивановской области. 
«Водоканал» теперь находится в ведении области, нам стало немного сложнее 
работать», – отметил Наумов. На вопрос депутатов, сколько средств из бюджета 
пришлось направить на детский сад, чтобы исправить недоработки подрядчика, 
замглавы города сообщил, что порядка 4 млн рублей. «Но мы сейчас взыскиваем с 
подрядчика эти средства в судебном порядке», – добавил он.
Напомним, что детский сад на Окуловой начали строить в 2013 году, в эксплуатацию 
его должны были ввести в середине 2014-го. Подрядчик – ООО «Гелиос строй». 
При приемке выяснилось, что в здании детского сада превышена в несколько 
раз предельно допустимая концентрация аммиака и формальдегида. Экспертиза 
показала, что превышение ПДК допущено из-за некачественного утеплителя, 
который использовал подрядчик. Несколько лет потребовалось, чтобы заменить 
утеплитель практически по всему зданию. Тем временем строительство «Гринвиль-
парка» было заморожено, и в конце 2017 года стало очевидно, что возникнут 
проблемы и с водоснабжением. 
В начале октября сообщалось, что садик, получивший название «Росинка», 
вот-вот откроют, однако позиция «ИвСпецГаранта» свела на нет все надежды 
мэрии и родителей. 

Премия лучшим журналистам города
Стали известны подробности того, кому и за что будет присуждаться звание лауреата 
городской журналистской премии имени Е. А. Богородского. Звание было учреждено 
в этом году в память о Евгении Александровиче Богородском, журналисте, главном 
редакторе областных газет «Ленинец» и «Рабочий край». Положение о присуждении 
обсуждали депутаты Ивгордумы на заседании комитета по законности.
Звания будут присуждаться авторам, живущим в Иванове, за опубликованные в 
предшествующем году в СМИ материалы. Будет оцениваться значимость темы, глубина 
проработки авторской части материала, яркость формы подачи, общественный 
резонанс. Выдвигать кандидатов на соискание премии могут редакции СМИ и 
общественные объединения, осуществляющие деятельность в сфере журналистики. 
Интересно, что оценивать материалы и принимать решение о присвоении звания 
будет не профессиональное жюри, а городская комиссия по наградам при главе города. 
Комиссия может привлекать в качестве экспертов с правом совещательного голоса и 
специалистов в области журналистики, а также сотрудников городского управления 
общественных связей и информации. 
Лауреатам (не больше трех в год) вручат именной диплом и премию – 10 тысяч рублей.  

  Ивановский акцент
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Заработали, но не отдали
Одно из таких последствий – дивиденды, которые 

«Водоканал» платил в городской бюджет. Напомним, 
что предприятия, доли или акции которых находятся в 
собственности города, ежегодно отчисляют в бюджет 
35% от чистой прибыли, полученной по итогам работы. В 
случае с «Водоканалом» это достаточно серьезная сумма, 
поскольку он являлся самым успешным муниципальным 
предприятием. Например, в прошлом году «Водоканал» 
в качестве дивидендов заплатил в бюджет областного 
центра 25 млн рублей. 

В 2018 году предприятие вновь сработало с при-
былью – 53 млн 152 тысячи рублей. То есть отчисления 
в бюджет должны были составить 18,6 млн рублей. 
Собственником «Водоканала» весь 2018 год оставался 
город, и, казалось бы, логичным и справедливым было 
бы сохранить ранее существующий порядок отчисления 
дивидендов. Но нет: сначала на заседании совета дирек-
торов предприятия все, кроме представителя ивановской 
мэрии, проголосовали за то, чтобы дивиденды за 2018 год 
не выплачивать. А затем в конце июня 2019-го на годовом 
общем собрании акционеров АО «Водоканал» принято та-
кое же решение. За него было отдано 75% голосов – имен-
но столько акций находится в собственности Ивановской 
области. И на заседании совета директоров, и на годовом 
собрании акционеров представители ивановской мэрии 
голосовали против, но не смогли повлиять на позицию 
других членов совета директоров, представляющих 
отнюдь не интересы города. 

По большому счету члены совета директоров «Во-
доканала» и те, кто голосовал от имени правительства 
области, просто оставили ивановцев без 18,6 миллиона 
рублей. На эти деньги можно, например, три месяца 
обеспечивать дотации на горячее питание в начальной 
школе во всём городе. Или закупить несколько новых 
троллейбусов. Или построить с десяток новых спортив-
ных площадок… Однако новый основной собственник 
предприятия решил, что справедливость – это не то, что 
надо брать в расчет при принятии решения. Кстати, в 
отличие от предельно дефицитного городского бюджета, 
бюджет области гораздо более сбалансированный. В том 
числе – за счет перекладывания множества областных 
обязательств на муниципалитеты. Стоит напомнить, на-
пример, что те же дотации на школьные завтраки являют-
ся обязательством Ивановской области, которое в  
2015 году было просто перекинуто на города и районы. То 
же самое касается отлова безнадзорных животных, кото-
рый областной бюджет финансирует не в полном объеме, 
и город просто вынужден доплачивать из своих средств, 
чтобы отлов действительно осуществлялся по принципам 
гуманности (на те деньги, что дает регион, можно в луч-
шем случае организовать живодерню – такие примеры в 
Иванове и области уже были). 

Также примечательно, что на наш вопрос о том, ка-
ким образом будут распределяться дивиденды «Водока-

нала», в комплексе ЖКХ и энергетики фактически ушли 
от ответа, напомнив, что «город Иваново, в лице админи-
страции, имеет 25% акций в своем активе» и что «муни-
ципалитет – полноправный участник принятия любых 
решений, касающихся деятельности предприятия».

В Иванове построят,  
но как-нибудь потом

Но, может быть, взамен этих несчастных 18 мил-
лионов горожане увидят миллиарды на модернизацию 
систем водоснабжения и канализации? В конце кон-
цов, именно это обещали и заместитель председателя 
правительства Александр Шаботинский, и председатель 
комитета Ивановской областной думы по ЖКХ Александр 
Фомин (кстати, Александр Германович был избран в обл-
думу от одного из ивановских округов).

Вот что обещал депутатам Ивгордумы зампред Ша-
ботинский в декабре 2018 года (цитата по диктофонной 
записи, которая есть в редакции «РК»):

– в 2019 году – продолжение реализации проекта «Ре-
конструкция системы водоподготовки ОНВС-1 в местечке 
Авдотьино, общая стоимость – 2,5 млрд рублей. Источ-
ник финансирования – грант Нового банка развития, 
полученный в 2018 году;

– строительство станции обезжелезивания в Горино – 
595 млн рублей;

– водовыпускное гидротехническое сооружение от 
плотины на Уводи до местечка Авдотьино, начало реали-
зации проекта в 2019 году, ориентировочная стоимость –  
1 миллиард рублей;

– реконструкция канализационных коллекторов диа-
метром 3000 мм и 1600 мм, стоимость проекта – 1 млрд 
рублей, начало реализации – 2019 год. 

Кроме того, Шаботинский обещал, что в рамках 
федеральной программы «Чистая вода» в 2019 году из 
федерального бюджета будут выделены 43 млн рублей 
на обеспечение водоснабжения и водоотведения ТОСа 
«Чкаловский». 

А что по факту мы имеем на сегодняшний день? 
На наш запрос из комплекса ЖКХ и энергетики посту-
пил официальный ответ. Из него следует, что в этом 
году никаких федеральных денег на реконструкцию 
систем водоснабжения и водоотведения Ивановская 
область не получила. Регион только провел инвен-
таризацию всех объектов водоснабжения и начал 
разработку ПСД. И в первую очередь внимание будет 
уделяться отнюдь не областному центру, где живет 
почти половина жителей региона, а совсем другим 
муниципальным образованиям. Например, Кохме: 
разработали ПСД по присоединению этого города к 
централизованной системе водоснабжения Иванова! 
Интересно, как это скажется на сетях водоснабжения, 
где и без того пару раз в месяц происходят крупные 
аварии? Подключать Кохму к ивановским сетям 
будут в 2020–2021 годах, тогда же построят станцию 

обезжелезивания в Приволжске. Также в планах на 
ближайшие годы – объекты в Шуе, Заволжске, Ки-
нешме, Наволоках…

А что же Иваново? Нам обещают строительство 
станции обезжелезивания на станции водоподготовки 
в Горино – правда, непонятно когда. Видимо, до  
2024 года – именно на этот срок рассчитаны феде-
ральные программы. 

Еще в комплексе ЖКХ и энергетики сообщили об 
очередных проектах, которые будут реализованы за счет 
грантов Нового банка развития: в 2020 году – 2-й этап 
реконструкции канализационных очистных сооружений и 
строительство системы доочистки биологически очищен-
ных сточных вод на ОСК в Богданихе (стоимость проекта 
961,4 млн рублей). Возможно, в течение ближайших трех 
(!) лет «в Иванове за счет грантовых средств модернизи-
руют водопроводную станцию Авдотьино, а также рекон-
струируют основные магистральные канализационные 
коллекторы. Запланировано строительство нового блока 
очистных сооружений на Авдотьинском водозаборе и 
водовода к нему от плотины в районе Уводи». 

Депутатская ответственность  
или безответственность?

То есть пока город вместо «Водоканала» или хотя бы 
дивидендов в бюджет получает одни обещания. Конечно, 
в других муниципалитетах тоже люди живут, им тоже 
нужно получать чистую воду, но почему из-за этого 
должны ущемляться права ивановцев?

В первую очередь, нужно адресовать эти вопросы 
депутатам – и городской, и областной думы, поскольку 
именно они принимали основные решения и законы. 
Правда, не все депутаты готовы отвечать за свои слова. 

Например, Александр Германович Фомин, за которо-
го на выборах проголосовали сотни ивановцев. В про-
шлом году он говорил, что передать «Водоканал» области 
необходимо, потому что для реконструкции сетей и 
сооружений требуются огромные деньги, которые пред-
приятие ни вместе с городом, ни вместе с областью не 
сможет найти, а с помощью федеральных программ есть 
шанс решить проблемы водоснабжения. Ну а теперь на 
наш запрос Александр Германович отвечает, что по всем 
вопросам, связанным с получением федеральных денег, 
надо обращаться в правительство Ивановской области и в 
совет директоров «Водоканала» – мол, депутаты облдумы 
тут ни при чем. Это не их компетенция. 

Позиция удобная, что тут скажешь. Да и избрал-
ся Александр Германович в думу на пять лет, можно 
теперь спокойно кивать на правительство. А вот 
депутаты городской думы – другое дело. Им смотреть 
в глаза своим избирателям совсем скоро: до выборов 
осталось меньше года. 

И это еще далеко не все нюансы, связанные с перехо-
дом «Водоканала» в областную собственность. Есть еще и 
тарифы, которые могут заметно измениться 

«Водоканал»: 
отжать 

и не платить?
Что потеряли ивановцы, когда предприятие 

«ушло» в областную собственность

текст: Екатерина Сергеева

Регулярные аварии, мутная вода из-под крана, отключения холодной воды – похоже, это еще не все проблемы, связанные с деятельностью 
ивановского «Водоканала» и затрагивающие интересы горожан (подробнее о них мы писали в № 40). После того как депутаты Ивгордумы 

проголосовали за передачу (безвозмездную) 75% акций предприятия в собственность Ивановской области, прошел почти год. Стали 
очевидны и другие последствия, которые, пусть и более косвенным образом, но все-таки влияют на жизнь каждого из нас
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Департамент образования Ивановской области организовал горячую 
линию по нарушениям установленных норм в образовательных 
учреждениях (учебный процесс, санитарное состояние, 
безопасность и др.). Телефоны: 41-49-95, 41-94-56 

Иногда ситуация очень напоминает 
вымогательство: это же ваши дети! И 
очевидно, что грань между обязательны-
ми и добровольными платежами порой 
едва уловима. 

Анкета о подарках 
учителям

В городском управлении обра-
зования решили выяснить, на что с 
родителей собирают деньги, предложив 
заполнить на сайте специальную анкету 
«Привлечение денежных средств родите-
лей в образовательных учреждениях».

 «Эта анкета поможет нам выявить 
общую ситуацию в образовательных уч-
реждениях города. Уже сейчас заметно, 
что многие родители вообще не знакомы 
с нормативной базой, не видят, к приме-
ру, разницы между пожертвованием и 
услугой, которая оказывается ребенку. 
Нас спрашивают, законно ли собирают 
деньги на питание, новогодние подарки, 
цирк или театр. Могут ли добровольные 
пожертвования быть обязательными (на 
уборку, охрану и прочее)? А нам инте-
ресно, какой механизм сбора средств в 
школе: по квитанциями или наличными, 
на что именно. Про подарки учителям 
отдельный вопрос: как часто, какие 
именно, кто это инициирует. С помощью 
анкеты мы хотим выяснить, откуда воз-
никает проблема, как и на каком этапе. 
Все данные мы будем использовать для 
дальнейшей работы, в том числе и с нор-
мативными документами, и при работе 
с руководителями образовательных 
учреждений, и с родителями», – поясня-
ет заместитель начальника управления 
образования Надежда Недосекина.

Без формы  
и без денег можно

Еще несколько лет назад в прокура-
туру поступало довольно много жалоб 
на поборы в школах и детских садах. 
Тогда в обязательном порядке проводи-
лись проверки, выявлялись нарушения. 
Сейчас таких обращений нет. Может 
быть, родители стали более информиро-
ванными или просто перестали спорить 
и платят, сколько нужно. 

Старший помощник прокурора 
по вопросам взаимодействия со СМИ 

ПОБОРЫ «НА ШТОРЫ»
текст: Ольга Хрисанова фото: Наталья Мухина

Наверное, с этим сталкивались все родители: 
на каждом собрании в школе приходится на что-нибудь скидываться. 

Пресловутые шторы, охрана, уборка, подарки, экскурсии…

областной прокуратуры Екатерина 
Сидорова разъясняет, что, по закону 
об образовании, школы имеют право 
оказывать дополнительные платные 
услуги. Это присмотр и уход за детьми в 
группах продленного дня. Информация 
о размере платы за такие группы должна 
быть размещена в течение 10 дней после 
ее утверждения на сайте школы. При 
этом в расчет не включаются расходы на 
реализацию основной образовательной 
программы, содержание и ремонт учеб-
ного заведения. Что касается платы за 
охрану: по закону обеспечение безопас-
ности учащихся во время пребывания в 
образовательном учреждении является 
обязанностью именно школ и органов 
местной власти. Размещение поста 
охраны, установка и функционирование 
охранных и пожарных сигнализаций, ви-
деонаблюдения – всё это финансируется 
из муниципального бюджета. Взимать 
с родителей дополнительную плату, в 
том числе за охрану, можно только на 
добровольных началах. Если устанавли-
вается размер платы, ее периодичность 
и при этом она вносится в договоры на 
пожертвование, в квитанции на оплату – 
это нарушает принцип добровольности 
оказания финансовой помощи школе и, 
конечно, является незаконным. 

«Кстати, недопуск учащегося в школу 
в отсутствие карты школьника, сменной 
обуви или школьной формы, а тем более 
если его родители не сдали на что-то 
денег, является нарушением конститу-
ционного права. Нашим государством 
гарантируется общедоступность и 
бесплатность дошкольного, основного 
общего и среднего профессионального 
образования в государственных, муни-
ципальных образовательных учреждени-
ях», – говорит Екатерина Сидорова.

И на прочие мелочи
Так что считать, а что не считать по-

борами в школах? Анна Семёнова, пред-
седатель управляющего совета школы 
№ 64, мама двух школьниц с ответом на 
этот вопрос определилась:

– Возьмем, к примеру, деньги на 
классные нужды, которые каждый год 
собирают родительские комитеты. Это 
поборы? Вполне возможно, но в пер-
вую очередь надо понять, какую сумму 
вам предлагают внести и на какие цели 
родительский комитет тратит эти деньги. 
По моей практике, больше половины 
денег на классные нужды уходит на 
подарки самим детям, плюс расходы 
на питьевую воду и подобные мелочи, 
необходимые для того, чтобы детям в 
школе было комфортнее. 

– А подарки учителям? 
– Это уже более деликатный вопрос. 

Что греха таить, есть учителя, у которых, 

мягко говоря, завышенные ожидания, и 
есть родители, которые, лебезя перед 
классным руководителем, готовы за-
даривать его по любому поводу. И то и 
другое крайность. Но если мы дарим на 
праздник подарок стоимостью в тыся-
чу рублей (то есть расходы на каждого 
ребенка – 30 рублей), как к этому отно-
ситься? Это поборы? 

– Хорошо, плата за охрану, она ведь 
необязательная?

– Да, но из городского бюджета 
выделяются деньги только на оплату 
ночной охраны. А я хочу быть уверена, 
что никакие посторонние личности не 
будут шляться по школе днем, когда мои 
девочки там учатся. У нас – 900 рублей в 
год, то есть 100 рублей в месяц. Невысо-
кая плата за спокойствие. 

– Собираете деньги на ремонт шко-
лы или на что-то «материально-техни-
ческое»? 

– В нашей школе я лично с таким не 
сталкивалась. У нас администрация про-
сто сообщает, что будет очень благодарна, 
если родители помогут школе – сколько 
могут, без конкретных сумм. В других 
школах, по рассказам, есть такая прак-
тика. На мой взгляд, это неприемлемо, 
особенно сейчас, когда многие семьи еле 
дотягивают от зарплаты до зарплаты. Но, 
в конце концов, администрация школы не 
виновата, что финансирование из бюд-
жета не закрывает все потребности. Если 
могу – помогу, если не могу – извините. 

Так поборы или пожертвования? 
Наверное, этот вопрос не будет болез-
ненным, если и администрация школы, 
и родители займут четкую позицию. 
Во всяком случае, баланс им придется 
искать вместе 

 Анкетирование проводится  
на сайте управления  

образования  
до 1 ноября включительно

срочно в номер

ре
кл

ам
а

  куплю

Ч И Т А Й Т Е 

www.rk37.ru

facebook.com/RKIvanovo

@rk_ivanovo

vk.com/rk_ivanovo

Подать объявления в газету:
- ул. Красной Армии, 7а, 

1-й этаж, 
в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», ул. Лежневская, 
55, 1-й этаж, ежедневно с 10:00 

до 22:00;
Тел.: (4932) 580-420 

пн-пт с 9:00 до 19:00; 
e-mail: 5027@936936.ru

 Часы дореволюционные, 
советские и иностранные, 
механические, наручные, 
настенные, настольные, 
напольные, карманные, 
рабочие и неисправные, 

запасные части. 
т. 451204, 89106682723
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В последнее воскресенье октября (в этом году – 27 число) в России отмечается День работника 
автомобильного и городского транспорта. Этот праздник задумывался как профессиональный, 
но стал народным: сейчас его отмечают все, кто считает себя автолюбителями

Мы поговорили о том, каково владеть авто с элек-
трическим двигателем в Иванове, где для этого нет 
никакой инфраструктуры. 

Оттуда, где дороги моют  
с шампунем 

Первый электромобиль в семье Александра Гулько 
появился в 2014 году. Сейчас мужчина уже не может 
вспомнить, почему выбор пал именно эту модель – про-
сто наткнулись на подобный вариант, и предложение 
показалось интересным. 

Праворульный Nissan Leaf приехал в Иваново из 
Японии – там есть аукционы, на которых продают 
такие авто и доставляют во Владивосток, а оттуда на 
поезде в Москву. Такой способ покупки обходится 
дешевле, чем, например, привоз привычной «левору-
кой» машины из Европы, где цены начинались бы от 
миллиона. 

– В 2015 году со всеми расходами на доставку и 
растаможку Nissan Leaf обошелся нам в 640 тысяч. Да, 
это авто с пробегом: на момент покупки было 15 тысяч 
километров, сейчас чуть больше 50. Но она из Япо-
нии, состояние – идеальное. Ведь в этой стране дороги 
подогреваются и моются с шампунем, а зарядки стоят 
на каждом углу!» 

Самая интересная часть приключения по доставке 
авто из рая для электромобилей началась по дороге из 
Москвы в Иваново. Как перегнать машину, если запас 
хода у «Ниссана» небольшой – всего 160 километров (не 
получится проехать даже полпути), а инфраструктуры 
нет и в помине. 

– С дорогой до дома мне помогал друг, мы поеха-
ли на его машине. Забрали «Ниссан» на вокзале, из 
Москвы я выезжал своим ходом, зарядки хватило до 
Ногинска. Потом мы остановились, он взял меня на 
трос и потянул. В это время аккумуляторы в машине 
набирали проценты заряда. У электромобилей есть 
рекуперация – при торможении или спуске с горы 
машина начинает подпитываться электричеством от 
движения. Так что, когда батареи зарядились, я снова 
поехал сам. Такую операцию провернули несколько 
раз, пока не добрались до дома». 

Зачем это всё?
Зачем же нужна машина, на которой нельзя доехать 

не то что до Москвы, а даже до соседнего областного 
центра? Об этом я и спросила Александра. 

– Ответ простой: это городской автомобиль. Можно 
отвезти детей в школу, добраться до работы, купить 
продукты. Использовать его за городом нет смысла. На-
верное, можно было бы купить для таких целей гибрид, 
но с ними я не знаком – сразу пересел с бензинового 
авто на чистое электричество. Разные модели нужны 
под разные задачи. Раньше у нас было две машины – на 
второй, с двигателем внутреннего сгорания, ездили по 
России. Например, в гости к родителям в Тюмень. Но 
потом ее пришлось продать. Сейчас для дальних поез-
док выбираем поезда, а для повседневной жизни хода 
электромобиля хватает. 

Отдельный нюанс, который также говорит в пользу 
электромобиля, – стоимость обслуживания и надеж-
ность. «В среднем автомобилист тратит на бензин пять 
тысяч в месяц. А у нас – посмотрите на квитанции – 
уходит плюс-минус 200 киловатт на зарядку. Умножаем 

на 4,35 и получаем от 800 до тысячи рублей летом и до 
полутора тысяч зимой. Разница очевидна! По городу 
я езжу без ограничений. Если честно, даже не знаю, 
сколько стоит бензин, – смеется Александр. – К тому 
же в этой машине попросту нечему ломаться по-круп-
ному. Если в двигателе внутреннего сгорания постоянно 
«летят» всякие ремни и ролики, то тут их попросту нет. 
Хотя делать текущий ремонт всё равно нужно. Напри-
мер, недавно своими силами менял элементы, которые 
с нашими дорогами долго не живут: стойки стабилиза-
тора, сайлентблоки. С покупкой деталей проблем нет, 
подходят запчасти от других «Ниссанов». 

Но есть в этой машине и существенный минус –  
аккумулятор. Он деградирует со временем. Так, Nissan 
Leaf рассчитан на запас хода в 160 км, но с 2011 го- 
да батарея потеряла свои свойства и теперь авто 
проходит только 100-120 км. Изменяется емкость и 
в зависимости от температуры на улице. Зимой она 
уменьшается до 60-80 километров, так как добавля-
ются расходы на обогрев.

Конечно, зимой можно просто чаще заряжаться, а из-
ношенный аккумулятор заменить. Но дело в том, что ба-
тарея – это примерно треть стоимости всей машины. Она 
весит около 300 килограмм и состоит из 96 литийионных 
ячеек. Хотя, по словам Александра, во Владивостоке на-
учились перебирать аккумуляторы и находить поломан-
ные элементы, так что можно не заменять дорогостоя-
щую деталь полностью, а только удалить поврежденные 
фрагменты, что значительно выгоднее. 

Инфраструктура, которой нет
Еще один вопрос, который возникает, когда думаешь 

про электромобиль: «А как его заряжать?» У Александра 
проблем с этим нет – мужчина живет в частном доме, 
поэтому «Ниссан» подключает к розетке в гараже. (В 
комплекте с авто идет зарядная станция – она подсоеди-
няется к розетке, после штекер, похожий на заправочный 
насос, вставляется в гнездо в передней части автомоби-
ля.) Для 100% зарядки нужно шесть-восемь часов. 

К слову, для того, чтобы «заправиться» от специаль-
ной зарядки до 80%, потребовалось бы всего 30 минут, но 
в Иванове такой возможности нет. 

– Люди, которые живут в квартирах, тоже находят, 
как решить вопрос, – делится Александр. – Например, в 
Тюмени автолюбители просто договариваются с соседя-
ми, чтобы определенное парковочное место не занимали, 
и выкидывают удлинитель из окна: ставят металлический 
ящик, в него помещают зарядный блок и закрывают на 
ключ, чтобы дети не добрались – все-таки электричество. 
И вот так заряжают. 

Возить с собой генератор
Несмотря на то что таких машин в Иванове всё еще 

немного, их число постепенно растет. Если в 2011 году 
в области было зарегистрировано всего две машины 
такой же модели, как у нашего героя, то сейчас их уже как 
минимум пять.

По словам Александра, люди часто интересуются его 
автомобилем: у него необычная форма, а сбоку нарисова-
на вилка и розетка. Вопросы стандартные: сколько стоит, 
как ездить, не ломается ли? Но бывает, что над владель-
цем электрокара подшучивают. 

– Иногда в Интернете люди подкалывают: мол, что-
бы поехать за город на электромобиле, нужно возить с 
собой прицеп с генератором. Но он был бы огромным, 
к тому же это нелепо – возить с собой бензиновый 
генератор для того, чтобы питать электромобиль! Но я 
к шуткам отношусь спокойно. Просто понимаю: эта ма-
шина для другого, она чисто городская, а в путешествия 
нужно ехать другим способом 

ДОЕХАТЬ 
ДО РОЗЕТКИ
Про автомобилиста, который не знает, 

сколько стоит бензин

текст: Наталья Мухина

«Мне порой звонят из автосервиса и говорят: «Приезжайте! 
У нас бесплатная замена масла». Отвечаю: «Нет у меня масла». 

На удивленные реплики «А как же так?» называю марку машины. 
Тогда сотрудники вздыхают и говорят: «А-а-а, так у вас 

электромобиль!» – и вешают трубку», – рассказывает Александр. 

У электромобиля очень тихий ход, когда он едет 
медленно или останавливается на перекрестке, он 
полностью бесшумен. Предусмотрена специальная 
функция, позволяющая создать гул, который дает 

пешеходам почувствовать, что рядом с ними движется 
автомобиль. «Часто бывает, что я еду буквально в метре 
от человека, он меня не слышит, – делится Александр, – 

а сигналить не хочется – вдруг испугается.  
Так что такая опция очень удобна – мало ли».
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В последнее воскресенье октября (в этом году – 27 число) в России отмечается День работника 
автомобильного и городского транспорта. Этот праздник задумывался как профессиональный, 
но стал народным: сейчас его отмечают все, кто считает себя автолюбителями

Кафедра дизайна костюма и текстиля ИВГПУ будет носить имя Натальи Григорьевны 
Мизоновой с 1 февраля следующего года. В честь профессора также установят 
мемориальную доску, а в музее вуза откроют экспозицию, посвященную ее памяти

Странное семейство
В 1841 году Англия сняла запрет на 

экспорт машиностроительной продукции, 
что дало мощный толчок для развития 
текстильного производства в России и 
в нашем регионе. Никон Мефодиевич 
Гарелин основал в 1843 году ситценабив-
ную фабрику, а в 1848 при содействии 
могущественного творца текстильной 
индустрии в России – Людвига Кнопа – 
выстроил бумагопрядильню на 29 тысяч 
веретен. Его дети – Сергей, Фёдор и 
Мефодий – прославились не только тем, 
что развивали отцовское дело, построив 
новую механическую ткацкую фабрику 
для производства миткаля, но и своими 
причудами. Так, бытописатель «ситцевого 
царства» Иван Волков утверждал, что 
Фёдор был большим самодуром и развле-
кался тем, что, напившись в купеческом 
клубе, устраивал грандиозные скандалы. 
На рассвете в сопровождении клубного 
оркестра и полиции он совершенно голым 
отправлялся домой. 

В 1884 году Фёдор и Сергей трагиче-
ски погибли, и вся полнота забот о бизнесе 
легла на Мефодия. Он слыл настоящей 
легендой Иваново-Вознесенска, буду-

текст/фото: Михаил Тимофеев

ГАРЕЛИНЫХ
«Миллионами, десятками миллионов исчисляется состояние гарелинской 

фамилии. Гарелины держат в своих руках нити десятков тысяч человеческих 
жизней, повелевая и управляя ими, как средневековые короли. Знатна, 

могущественна в «ситцевом царстве» фамилия Гарелиных», – писал сто лет 
назад Иван Волков. Яков Петрович – самый известный сегодня представитель 

обширного клана Гарелиных – оставил в тени своего племянника Александра 
Ивановича. Впрочем, для рассказа о развитии текстильного дела в Иваново-

Вознесенске стоит упомянуть и дядюшку Никона и одиозных кузенов

Д Е Л О

чи фантастически скупым человеком, 
отказывавшим себе во всём, все средства 
направлявшим на развитие производства 
и имевшим в городе прозвище «Мефод-
ка-сиротка». Он носил ветхую одежду и на 
каждую просьбу о финансовой помощи 
реагировал бурно – срывал с себя сюртук 
и восклицал: «Что ж, грабьте сироту!» 
Между тем именно при его участии и ма-
териальной помощи в городе были откры-
ты реальное училище, женская гимназия, 
школа колористов, механико-техническое 
училище. По его заказу в 1893 году была 
выстроена Преображенская (Белая) цер-
ковь, у алтаря которой он и был похоронен 
в 1909 году. В 1913-м на его предприятии 
было 42 060 прядильных веретен, 857 
ткацких станков и 15 машин для крашения 
и набивки ситцев. Число рабочих доходи-
ло до трех с половиной тысяч человек. В 
1915 году фирма была реорганизована, а 
в 1916-м большая часть паев приобретена 
торговым домом «И.В. Щукин с сыно-
вьями». В советское время предприятие 
было национализировано, став в 1935 году 
прядильно-ткацкой фабрикой-школой 
имени Варенцовой, а впоследствии частью 
комбината имени Самойлова.

Не только бизнес
Иван – самый старший сын Никона –  

после женитьбы в 1854 году купил на 
средства тестя ситценабивную фабрику 
Никандра Бабурина и приступил к ее 
модернизации. Он установил паровую 
машину с тремя котлами для механиче-
ской отделки тканей, но и ручная набивка 
ситцев продолжалась вплоть до 1884 года. 
Так как собственной ткацкой фабрики у 
Ивана не было, то суровую ткань постав-
ляли надомники, получавшие пряжу через 
его контору. Это существенно снижало 
себестоимость миткаля, и после про-
мышленного кризиса 1860–1865 годов 
производство у Ивана Никоновича стало 
быстро расти. В 1873 году построена ме-
ханическая ткацкая фабрика, вследствие 
чего выработка собственных миткалей 
увеличилась за два года почти в четыре 
раза. В заботах о дальнейшем развитии 
дела Иван Никонович в 1879 году создает 
отбельную фабрику. В роковом для клана 
1884 году он умирает и дела товарище-
ства начинает вести его сын Александр. 
При основании товарищества было  
893 ткацких станка, 6 отбельных вароч-
ных кубов, 3 печатные машины, а в конце 
жизни Александра Ивановича, то есть в 
середине 1915 года, мануфактура имела 
2020 механических ткацких станков,  
17 варочных кубов, 14 печатных машин. 
На всех производствах было занято 
четыре с половиной тысячи рабочих. Про-
дукция фирмы была удостоена золотых 
медалей на Всероссийской художествен-
но-промышленной выставке 1896 года в 
Нижнем Новгороде, Всемирной выставке 
1900 года в Париже и других наград, а в 
1898 году Александру Ивановичу было по-
жаловано звание мануфактур-советника. 

Именно «Товарищество мануфак-
тур Ивана Гарелина сыновья» оказалось 
самым социально ответственным в Ива-
ново-Вознесенске. Наибольшая заслуга в 
этом принадлежала супруге Ивана –  
Марии Александровне из рода москов-
ских предпринимателей Крестовиковых. 
Она была председательницей городского 
благотворительного общества. Благода-
ря ее стараниям при фабрике имелись 
приемный покой на 45 кроватей, учи-
лище на 250 человек, колыбельная на 
100 детей, ясли на 80 детей. Часть этих 
построек на улице Смольной сохрани-
лись до нашего времени. В 1907 году ею 
была открыта больница для хроников 
на улице Детской. Кроме казарм для 
семейных и одиноких рабочих возле 
фабрики (в настоящее время на улицах 
Громобоя и Шестернина) для рабочих 
на окраине города (в конце современной 
улицы Ермака) был построен поселок, 
состоящий из 11 домов на две или четы-
ре семьи. Там же в 1903 году по проекту 
Фёдора Шехтеля возведена красивейшая 
Спасская церковь. В сосновом парке рас-
полагались деревянные дачи этой ветви 
семейства Гарелиных, превращенные 
при советской власти в туберкулезный 
санаторий и сгоревшие в 1990-е годы. 
Сам парк носил название Гарелинского, 
пока не был переименован в 1925 году в 
честь Василия Степанова.

Родовой дом и огромная усадьба, по-
лученные в приданое Анной Лепетовой –  
женой Никона Мефодьевича – находились 
в Ильинской (Воробьёвой) слободе. В 
советское время там располагалась ту-
беркулезная больница. Здания семейства 

как бы продолжали служить делу, кото-
рое привнесла в жизнь семьи Гарелиных 
Мария Крестовикова.

Гибель богов
В семье владельца успешной тек-

стильной компании что-то пошло не так. 
Его старший сын Владимир за самоволь-
ное отпадение от семейства был лишен 
права вести дела семьи, а Иван и Мефо-
дий, обучаясь в Санкт-Петербургском 
технологическом институте, сблизились 
с революционерами, и их не допускали 
к бизнесу. После смерти брата Никона 
единственным продолжателем дела Гаре-
линых стал Александр Александрович.

Устроив 24 июля 1910 года пышный 
прием в честь 25-летия совместной жизни, 
Александр Иванович совсем не по-га-
релински не поскупился. «Ивановский 
листок» описал это событие следующим 
образом:

«После обеда на особо устроенной 
площадке были танцы, а затем роскошный 
фейерверк. Присутствовало около 300 
человек, много было приезжих. Во время 
обеда и бала играли два оркестра музыки: 
один из Москвы под управлением г. Плот-
никова, дирижера балетного оркестра в 
Большом театре, другой – местный из 
клуба господ приказчиков. Танцующие –  
мужчины были во фраках, дамы в баль-
ных туалетах. В общем впечатлении бал 
носил чисто аристократический характер. 
Гости были признательны за радушие 
и гостеприимство хозяев. Образцово 
сервированный стол, усыпанный живыми 
цветами, изысканный обед и, наконец, 
тонкие и дорогие вина – всё это не остав-
ляло желать лучшего».

Однако в 1915 году случилось тра-
гическое происшествие – после ссоры 
с сыном Александр Иванович Гарелин 
покончил с собой. В 1921 году фабрика 
вошла в состав текстильного треста, и в 
1923-м стала именоваться Зарядье-Воз-
несенская мануфактура № 1. В 1927 году 
она получила имя погибшего на антиво-
енной демонстрации 10 августа 1915 года 
рабочего «Фёдора» Зиновьева, который на 
самом деле был Егором. Развитие произ-
водственных мощностей продолжилось, 
в конце 1920-х был надстроен ткацкий 
корпус. На этой фабрике больше 30 лет 
работала знаменитая ткачиха Таисия 
Шувандина. А сейчас эта фабрика –  
одна из немногих в городе, работающих 
по своему текстильному профилю. На ее 
территории сохранился бюст Зиновьева 
и памятник Ленину, а о деле Гарелиных 
напоминают только старые стены 
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Два миллиарда от БРИКС  
для «души области» 

Не секрет, что до глубинки (речь идет не об 
областных центрах, а о райцентрах, поселках) благо-
устройство доходит далеко не в первую очередь. От-
сюда и разговоры о вечной депрессивности, желании 
людей уехать с малой родины, хотя малые города –  
это душа области. 

В последнее время власти стали обращать внима-
ние на населенные пункты. Это заметно по тому, как, 
например, изменились Палех или  Гаврилов Посад. На 
очереди – Шуя и Кинешма. Недавно межведомственная 
комиссия на базе Минкультуры России приняла реше-
ние о включении их в программу комплексной модер-
низации инфраструктуры исторических поселений. 
Города будут преображаться за счет денег, выделенных 
Новым банком развития (БРИКС). Правительство реали-
зует программу совместно с ним. Реализация проекта 
рассчитана на несколько лет.

«Отдельная гордость – это наши малые города. Они 
очень важны для культуры России, для истории Рос-
сии, у каждого из них особая душа, людям там живется 
зачастую нелегко. Считаю важной частью своей работы 
уделять особое внимание малым городам. Мы участву-
ем в грантах, которые вами созданы, – гранты на малые 
города и исторические поселения. Могу сказать, в этом 
году мы на втором месте по объему средств среди 
85 регионов в стране, которые получают их по этим 
грантам», – поделился с президентом своим мнением 
губернатор. 

2 
миллиарда рублей

Такую сумму регион получит 
от Нового банка развития (БРИКС) 

на благоустройство 
исторических поселений

Любопытный читатель сразу спросит: на что пойдут 
выделенные миллиарды, что именно будет сделано в 
малых городах? И будет ли учтено при этом мнение 
самих жителей? Именно им жить в своих населен-
ных пунктах и каждый день видеть атмосферу вокруг. 
Тематические встречи с жителями уже начались. Так, 
на днях губернатор посетил Шую, где пообщался с 
горожанами и выслушал их пожелания по приведению 
города в порядок. 

Шуяне считают, что в первую очередь городу 
нужна ливневая канализация. Ее строительство – это 

основа дальнейших изменений в облике историческо-
го поселения. Также горожане хотят видеть обустро-
енные тротуары и велодорожки, современное уличное 
освещение и реконструированные теплотрассы. Шуя –  
город древний, с большим числом старинных зданий, 
фасады которых необходимо привести в порядок. Это 
и культурный центр «Павловский дворец», и Киселев-
ская больница, здания гимназии № 1 и школы № 2, 
центра детского творчества и музыкальной школы, а 
также Гостиный двор на Шуйском Арбате. 

378 километров ремонта
Благоустройство благоустройством, но для райо-

нов важна и транспортная доступность. Многие жи-
тели муниципалитетов работают и учатся в Иванове, 
а с качеством дорог, связывающих столицу региона и 
муниципалитеты были (и на некоторых направлениях 
по-прежнему остаются) серьезные проблемы. Но за 
последние два года жители региона успели заметить, 
что постепенно проблема транспортной связи решается. 
Отремонтированы дороги на Гаврилов Посад, Палех, 
Кинешму и Юрьевец – это далеко не полный список. 
Подробнее об этом мы писали в предыдущих номерах 
«РК». Конечно, нельзя обойти вниманием (первые лица 
области и государства тоже останавливались на нем) и 
вопрос обхода города Иванова. Западный и восточный 
объезды смогут всерьез разгрузить город прежде всего 
от транзитного грузового транспорта. 

«Благодаря национальному проекту мы в два раза 
увеличили ремонт дорог: 378 километров в этом году 
отремонтировано. Практически все городские округа в 
этом году будут связаны с областным центром, городом 
Иваново. Благодаря вашему поручению правительство 
приняло решение о включении Восточного обхода 
города Иваново в комплексный план модернизации ин-
фраструктуры и уже начато проектирование. Благодаря 
этому улучшится логистическая ситуация в области и 
разгрузится город, будет совсем другая среда в самом 
городе», – рассказал на встрече с президентом Станис-
лав Воскресенский. При этом нужно подчеркнуть, что 
область добавляет денег к федеральным средствам, 
выделенным на ремонт дорог.

378 
километров дорог 

отремонтировано в области в 2019 году. 
Благодаря реализации национального проекта 

этот показатель увеличился вдвое

Состояние бизнеса:  
от малого до крупного

Отдельно Станислав Воскресенский обратил вни-
мание президента на инвестиционный климат региона и 
состояние малого бизнеса: «Больше половины регио-
нального продукта Ивановской области – это малый и 
средний бизнес, поэтому мы стали наводить порядок с 
мерами поддержки и вообще стараемся создать такой, 
предпринимательский, дух в области. В национальном 
рейтинге инвестклимата мы заняли первое место по 
критерию именно поддержки малого бизнеса. Но мы 
понимаем, что это скорее аванс доверия». 

Инвестиции в основной капитал 
малых и средних предприятий 

выросли за полгода 

на 17,9% 
В области созданы две территории опережающего 

развития (в предыдущих номерах газеты мы подробно 
останавливались на них), а отдельной строкой губерна-
тор упомянул о развитии льноводства в регионе. Здесь 
тоже планируется реализация принципа, вынесенного в 
заголовок: «От идеи до производства». Только в контек-
сте льноводства стоит его перефразировать: от выра-
щивания до производства конечной продукции. 

Конечно, жителей города сельское хозяйство каса-
ется в меньшей степени. Ивановцам важны работающие 
здесь предприятия. «Автокран», три года находившийся 
в коме, наконец начал подниматься. В этом году он уве-
личил выручку на 73%, предприятие работает устойчи-
во, выходит на экспорт. 

Машиностроение – далеко не единственная отрасль 
экономики, в которой случились положительные сдвиги. 
«СОГАЗ», «Интер РАО», «Россети» – эти компании пере-
несли часть компетенций из Москвы к нам в Иваново. 
А это – новые, неплохо оплачиваемые рабочие места 
(«СОГАЗ» планирует довести численность сотрудников  
в Иванове до 1000, «Интер РАО» – до 700, «Россети» – 
до 200), поступления в бюджет («СОГАЗ», например, 
вошел в ТОП-10 налогоплательщиков по региону) и 
оживление экономики. 

Это далеко не полный перечень тем, которые прези-
дент обсудил с губернатором. Но самые важные, самые 
значимые для жителей области мы постарались осветить. 
Болевых точек в таком непростом регионе, как Иванов-
ская область, хватает, но руководство работает над ними, 
пользуясь при этом поддержкой федерального центра 

текст: Ольга Хрисанова, Сергей Леонтьев фото: пресс-служба правительства Ивановской 

От идеи до производства
Продолжение. Начало на стр. 1

«Автокран» готов вернуться на докризисный уровень производства Иваново выиграло конкуренцию у нескольких регионов, борясь за размещение офиса «Интер РАО»

Конечно, тема парашютного завода «Полет» была не единственной, которую Владимир Путин и Станислав Воскресенский 
обсудили на встрече. Много внимания было уделено экономике региона, транспортной доступности, развитию малых городов
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Рабочий Край обратная связь

внимание

Региональный оператор по обращению с ТКО поясняет, что по закону к твер-
дым коммунальным отходам относится мусор, образующийся в жилых помеще-
ниях в процессе потребления, а также товары, утратившие свои потребительские 
свойства в процессе их использования. 

Отдельная категория – крупногабаритные отходы. Это мебель, бытовая 
техника или отходы от текущего ремонта жилых помещений – в общем, всё, что 
по размеру не помещается в обычный контейнер. Обе эти категории вывозят по 
основному договору с периодичностью не реже чем раз в неделю. 

При этом зачастую понятие ТКО ошибочно применяется к отходам, образу-
ющимся при содержании зеленых насаждений, в том числе на придомовой тер-
ритории многоквартирных или частных домов. Но скошенная трава, опиленные 
ветки, опавшая листва или отходы, оставшиеся от ремонта (бревна, доски, заборы), 
не соответствуют определению ТКО – они не являются мусором, образующимся 
в жилых помещениях, а значит, их не обязаны вывозить в рамках установленного 
единого тарифа. 

Для вывоза таких отходов нужен отдельный договор. По информации регопе-
ратора, сейчас дополнительные соглашения уже заключены со многими управляю-
щими компаниями и органами местного самоуправления. 

То есть, если вы поставили около бака старый холодильник, его вывезут, а вот 
в случае если рядом с контейнером окажутся фрагменты ограждений, мешки с 
кирпичом или бревна, то машина, вывозящая ТКО, не будет транспортировать 
их на свалку. Для такого мусора нужно заключать дополнительный договор на 
утилизацию. 

Контакты Регионального оператора по обращению с ТКО:
Абонентский отдел по работе с физлицами: 93-44-56
Абонентский отдел по работе с юрлицами: 93-44-58, 93-44-59

Движение по Советской закроют
С 28 октября по 1 ноября в Иванове проводится Международный форум волон-

теров-медиков. В связи с этим на улице Советской (на участке между домами № 23 
и 43) перекроют движение всех видов транспорта. Ограничение будет действовать в 
следующие часы:

28 октября 12:00 – 00:00
29 октября 7:00 – 19:00

30 октября 7:00 – 20:00
31 октября 7:00 – 19:00

Ветки –  
по дополнительному 
договору
Галина Лупенко, жительница дома № 40 по улице 
Суворова, обратилась в редакцию с проблемой. 
На контейнерную площадку около ее дома еще 
в июле кто-то из жителей вывалил мешки со 
строительным мусором, а представители управ-
ляющей компании оставили лежать рядом с 
баками ветки после обрезки кустов. Этот мусор 
не вывозят уже три месяца. 
Кто несет ответственность в этой ситуации и что 
нужно предпринять, чтобы во дворе стало чисто?

Свои вопросы, истории, отзывы и пожелания присылайте 
на электронную почту редакции: rk_news@mail.ru 
и СМС на номер 8 (920) 340-70-55
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текст: Николай Песнин фото: Instar Imagines

– В легкую атлетику я пришла через 
школьные соревнования. Там же позна-
комилась с подружкой, с которой потом 
долгое время тренировалась, – Наташей 
Павловой. Мой первый тренер – Наталья 
Львовна Попова. Она меня увидела после 
победы в забеге на 300 метров и пригла-
сила в легкую атлетику. На тот момент я 
занималась в музыкальной школе, мама 
была против спорта. Далеко ходить, темно. 
Только через год, окончив музыкальную 
по классу гитары, я пришла в спортшколу 
вместе с двоюродным братом. С тех пор 
гитару в руки не беру. Кстати, родители к 
спорту отношения не имеют. 

Были моменты, когда Наталья Львов-
на не могла выехать на сборы, она тогда 
сотрудничала с тренером из Фурманова 
Александром Владимировичем Лукичё-
вым. Самых перспективных спортсменов 
довольно часто отправляли трениро-
ваться с ним. К тому моменту я ездила на 
первенство России по своему возрасту, 
была победительницей, выполнила нор-
матив кандидата в мастера спорта.

– Как вы начали бегать именно на 
средние дистанции? Они же самые 
«интеллектуальные», самые сложные в 
плане распределения сил.

– Это тоже с первых тренировок пошло. 
Наталья Львовна сказала, что мне должно 
800 метров пойти, что эта моя коронная 
дистанция. На деле так и получилось. Для 
более коротких не хватает скорости. С того 
момента мы даже не пробовали 400 ме-
тров и короче. Окончив школу, я поступи-
ла в ИГЭУ и начала заниматься с тренером 
Евгением Николаевичем Торговым. 

– Почему именно энерго? Решение 
было связано с вашей спортивной 
карьерой?

– В том числе. Я думала, что там 
самая сильная спортивная база, и так 
совпало, что мне больше нравились 
точные науки, я не гуманитарий. Понятно, 
что спорт не вечен, хотелось получить 
нормальную специальность. Меня звали 
тогда в Москву, поступать в Институт 
олимпийского резерва, целенаправленно 
тренироваться, получать спортивное 
образование. Но перед глазами было 
много примеров, когда знакомые девуш-
ки уезжали туда, теряли результаты и не 
получали специальности.

– Сейчас не жалеете, что сразу не 
уехали?

– Нет. Но я тогда и не предполагала, 
что у меня будет полностью професси-
ональная спортивная карьера. Хочется, 
конечно, бегать как можно дольше. 

– В ИГЭУ пришли первые серьезные 
успехи? 

– С Торговым было сложно. Поначалу 
всё было гладко, он много давал в трени-
ровочном плане, но было очень тяжело 
психологически. Он очень сложный 
человек, у него совсем другой, далеко 
не классический подход к тренировкам, 
другое представление о технике бега. 
Приходили мысли, что у меня ничего не 
получится, зачем я бегаю? 

– Как вы преодолели этот период?
– Честно, не знаю. Поддерживали и 

тренеры из шестой спортшколы, и пер-
вые наставники. Вася (супруг) поддержи-
вал, он занимался горным бегом в Шуе, 
приехал сюда, и здесь мы познакомились. 
У него тоже не получилось с Евгением 
Николаевичем. Васю просто загоняли. В 
итоге мы окончательно разошлись с Тор-
говым. Я выходила с его занятий в слезах, 
успела неудачно выступить на первен-
стве Европы, и однажды он выгнал меня 
со сборов в лагере на Рубском озере. 

С тех пор я занимаюсь у Владимира 
Анатольевича Божко. Это был 4-5-й курс 
университета. К тому времени я уже до-
вольно давно выступала в параллельном 
зачете за два региона.

Когда я стала тренироваться у Божко, 
еще жила в Иванове, в Москву приезжала 
только на сборы, а основательно пере-
бралась в столицу после окончания вуза.

– Заметили прорыв в тренировоч-
ном процессе и в результатах после 
переезда в Москву?

– Да, конечно. Сначала было просто 
непривычно – я добиралась от дома до 
стадиона полтора часа, здесь – пять ми-
нут. Но это совершенно другой уровень 
спортивного оснащения. Условия и ат-
мосфера сразу дают плюс. Тренируешься 
по-настоящему в удовольствие, хочется 
бежать и бежать. 

– Параллельный зачет – это тенден-
ция для Ивановской области и других 
дотационных регионов. Люди уезжают 
тренироваться, и хорошо, если остают-

ся выступать в параллельном зачете за 
родную область. 

– У меня «параллель» с Москвой. Это 
совсем другие условия тренировок и 
возможность ездить на сборы. Я от Ива-
новской области ездила в Кисловодск на 
сборы только однажды, и то за счет спон-
соров. От Москвы мы регулярно ездим 
на сборы, нам помогают с экипировкой, 
оказывают финансовую поддержку. Если 
в Ивановской области единственный 
манеж с кругом в 150 метров, то там и 
летние стадионы, и многое другое – воз-
можностей для тренировок больше. По 
большому счету вряд ли что-то может 
удержать здесь. Но я продолжаю высту-
пать в параллели.

– Как вы думаете, много ли в Ива-
новской области спортсменов отсеива-
ется на этапе переезда или непереезда? 

– Этот процент достаточно велик. 
Еще когда я переходила к Торгову, мой 
первый тренер Наталья Львовна говори-
ла, что может довести воспитанника до 
кандидата в мастера спорта или мастера 
спорта, но выше не позволят условия. 
Если тогда, в Приволжске, в общеобра-
зовательной школе бегать по коридорам 
вечером было нормально, то сейчас я 
уже не представляю, как в таких услови-
ях тренироваться. Уровень результатов 
будет совсем другим. Если бы у меня не 
получилось перебраться в Москву, я бы, 
наверное, закончила карьеру. Мой при-
мер – скорее исключение, чем правило. 

В нашей области именно оснаще-
ние – главная проблема. Я не говорю про 
Москву. Даже сравнение с соседними 
Ярославской и Владимирской областями 
будет не в нашу пользу. В Приволжске 
ввели ФОК, но в него сложно попасть. На-
сколько я знаю, он находится за городом. 
Там нет тротуара, никакой нормальный 
родитель не отпустит ребенка идти вдоль 
неосвещенной трассы. При этом у детей 
есть интерес, есть талантливые ребята.

– Не могу обойти стороной самую 
сложную тему – дисквалификации 
из-за допинга. Как получилось, что вас 
в 2013 году отстранили от участия в 
соревнованиях?

– В тот момент я уже полгода как 
тренировалась у Владимира Анатолье-
вича Божко. Мы по плану готовились к 

крупным международным стартам. Мы 
до сих пор не совсем понимаем, откуда 
появились положительные пробы. Пред-
полагать, что кто-то мне что-то подсы-
пал – сложно. Я уверена на 100%, что это 
не вина Владимира Анатольевича. Он 
никогда не использует что-то запрещен-
ное, надеясь на «авось, прокатит». У него 
позиция такая, что спортсмен своими 
силами должен достичь максимума. 
Именно поэтому это стало серьезным 
ударом и для меня, и для него. 

– Не было желания бросить трени-
ровки?

– Меня опять же поддержали муж 
Василий и тренер. Сначала просто дума-
ли: «Что теперь делать?» Решили трени-
роваться, два года делали контрольные 
забеги. Во время дисквалификации я не 
могла не только участвовать, а даже по-
являться на соревнованиях, даже за свой 
счет нельзя ездить со сборной.

– Но лучшие свои результаты вы 
стали показывать именно после дис-
квалификации?

– Да, она меня подтолкнула во взрос-
лый спорт, в серьезность. Это была хоро-
шая встряска. Когда тебя чего-то лишают, 
понимаешь, что это твое, и это дорого. 
Затем каждый серьезный старт был 
успешным. Я выиграла зимний молодеж-
ный чемпионат России на 800 метров, а 
летом перешла во взрослый спорт. И там 
тоже пошли успехи на взрослом уровне.

– Антидопинговая кампания не 
позволяет российским атлетам вы-
ступать на международных стартах. 
Насколько для вас это значимо?

– Поначалу, когда шла моя дисквали-
фикация, меня это не касалось. Когда мое 
отстранение кончилось, это тоже было 
не так значимо – я была счастлива, что 
меня пустили на российские старты, да и 
уверенности в себе, готовности высту-
пать на международном уровне не было. 
А сейчас, когда появились результаты, 
можно было бы попробовать себя на Ев-
ропе, испытать азарт… Конечно, обидно, 
что не выпускают. 

Вся эта ситуация приводит к тому, 
что для спортсмена чемпионат России – 
высшая планка. Выиграл Россию – и всё. 
Это не добавляет мотивации. Тяжелое 
положение 

текст: Константин Соцков

ТЯЖЕЛОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ 

ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКИ
О параллельном зачете, тренерах и допинге

Александра Гуляева, уроженка Приволжска, сегодня одна из главных надежд 
королевы спорта – легкой атлетики – не только в Ивановской области, 

но и в стране. Саша пережила переломный момент в карьере, когда попала 
под каток допингового скандала, но вернулась в большой спорт и стала 

чемпионкой страны. Была бы олимпийской надеждой, если бы отечественных 
легкоатлетов пускали на международные соревнования. К сожалению, в этом 

году Александра так и не смогла выступить на чемпионате мира в Катаре. 
На примере ее карьеры можно проследить многие тенденции, 

характерные для ивановских спортсменов

23 октября футбольный клуб «Текстильщик» в первенстве «Олимп-ФНЛ» 
на выезде проиграл «Чертанову» со счетом 0:1. Гол на 86-й минуте 
забил Владислав Сарвели. После первого круга красно-черные 
с 14 очками занимают 18-е место из 20 команд
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ДРАМА КОМИКА 
Джокера теперь зовут Артур 

Флек (актер Хоакин Феникс). Он 
совсем не похож на тех, которые 
были в предыдущих экранизаци-
ях. Он не гениальный стратег, как 
Джокер Хита Леджера, и не эпа-
тажный весельчак, как Джокер 
Джека Николсона. Артур Флек – 
маленький добродушный, слегка 
«с приветом» клоун, который рабо-
тает по найму. Он то рекламирует 
шиномонтаж, то танцует для де-
тей в больнице. Люди не понима-
ют Артура, насмехаются над ним и 
всячески унижают. Но постепенно 
жизнь его меняется. Особое ме-
сто в картине занимают фантазии 
Артура (возможно, только их мы и 
видим): они похожи на реальность 
и в них главный герой счастлив. 

С юмором в картине всё про-
сто – его нет. Но он и не нужен. 
Вроде фильм про комика, а я за 
просмотр ни разу не улыбнулся. 
Это – настоящая драма, о том, в 
какого монстра общество может 
превратить маленького безобид-
ного человека. 

В Готэме, где живет Джокер, 
наверное, не только ему одному 
хочется помечтать о лучшей жиз-
ни. Улицы города – мусорные реки, 
а в метро могут ограбить и убить. 

Жители озлоблены, они готовы на 
бунт, и Джокер своими радикаль-
ными действиями постепенно за-
воевывает их любовь. 

Город Готэм в фильме как буд-
то сошел со страниц комиксов DC: 
преступность растет, безработица, 
забастовки, на жителей всем на-
плевать, а богачи во власти кор-
мят пустыми обещаниями. Кано-
нично. И в других элементах связь 
с комиксами присутствует, хоть и 
не так явно. Зритель, не знакомый 
с комиксами о Темном Рыцаре, 
не заметит в картине появления 
хорошо известных персонажей 
из историй о Человеке – Летучей 
мыши. Но «просветленному» будет 
интересно наблюдать за Томасом 
Уэйном, его сыном Брюсом и их 
еще молодым дворецким Альфре-
дом. Но в фильме их немного.

А ГДЕ БЭТМЕН?
История о сумасшедшем кло-

уне-преступнике невозможна без 
этого героя Готэма, и зритель видит 
Брюса Уэйна еще задолго до его ге-
ройства. А одна из последних сцен 
фильма умело вплетает в историю 
о Джокере начало истории Бэтмена. 
Это не могло не порадовать серд-
ца поклонников. Фильм заостряет 
внимание на Уэйне-старшем – То-

масе. И здесь он показан с новой 
стороны. И в комиксах, и в других 
экранизациях Томас Уэйн – поло-
жительный персонаж, гордость 
Готэма, семьянин, вежливый и 
порядочный человек. В Джокере 
же это нечистый на руку, далеко не 
молодой богач и хам.

СЛИШКОМ ЖЕСТОКО, НО КРАСИВО
Критики хвалят картину, но 

говорят, что в ней много насилия и 
жестокости. Если учесть, что лента 
имеет ограничение 18+, то насилия 
в меру. Это же история про Джоке-
ра, а он никогда не отличался гу-
манизмом. Убийства оправданны 
и нужны в картине для того, чтобы 
понять, какие поступки меняют 
внутренний мир героя.

Если говорить о художе-
ственной стороне, картина – ви-
зуальный рай и аудио-Вальгалла. 
Оранжевые титры в начале и кон-
це фильма стилизованы под 70-
80-е. По их завершении появля-
ется надпись «Конец», чего давно 
уже не встретишь в современных 
лентах. Тщательно подобранные 
песни создают атмосферу 80-х. 
Автомобили тех годов наполняют 
улицы Готэм-сити. В одной из сцен 
главный герой оказывается в зале 
кинотеатра, где богачи смеются 

над фильмом с Чарли Чаплином 
«Новые времена» (и в этой сцене 
можно увидеть параллель с судь-
бой Артура, ведь гениальный ко-
мик показывал жизнь маленького 
человека – бродяжки Чарли).

ЧТО В КОНЦЕ?
В картине доминирует желтый 

цвет, начиная от куртки Артура и 
заканчивая стенами психиатриче-
ской больницы. Это цвет безумия, 
как у Достоевского в «Преступле-
нии и наказании». Главной загад-
кой для зрителей стала нерас-
сказанная шутка Артура в конце 
фильма. Возможно, это анекдот из 
комикса DC «Убийственная шутка», 
если интересно, то гугл в помощь. 

«Джокер» получился само-
бытной, интересной, остросоци-
альной, выбивающейся из всех 
рамок картиной, которую скоро 
причислят к одной из лучших 
в жанре. Удивительно, как та-
кой драматичный и серьезный 
«Джокер» может соседствовать 
с веселым и беззаботным «Ша-
замом» от той же DC. Сейчас уже 
пророчат сиквел «Джокера» и 
совместный фильм с Бэтменом от 
Мэтта Ривза. Что ж, многообеща-
юще. DC понемногу оправляется 
и встает на ноги 

Под звуки городских романсов
26 октября исполняется 75 лет Александру Боровых. Он уже 15 лет руководит клубом 
городского и авторского романса «При свечах», который находится в ЦКиО. «Это 
совершенно неожиданное превращение полковника, десятки лет пробывшего на военной 
службе, в человека, который пишет стихи, поет, занимается творчеством, – восхитился 
начальник комитета по культуре Сергей Фролов. – Кроме того, очень пригодились его 
организаторские способности, которые он приобрел на службе. Когда создавался клуб 
«При свечах», именно он сплотил поэтов, композиторов и исполнителей»

Через границу – с ОСАГО
Планирую въезжать в страну на зарегистрированной за 
рубежом машине. Какие для этого нужны документы?

В федеральный закон об ОСАГО 1 мая 2019 года 
были внесены изменения. Теперь владелец транспортно-
го средства, зарегистрированного за рубежом и въез-
жающего в Россию, обязан иметь договор страхования 
гражданской ответственности, заключенный на условиях 
закона об ОСАГО или в рамках международных систем 
страхования. При пересечении границы водитель обязан 
представить для проверки страховой полис ОСАГО либо 
договор страхования гражданской ответственности в 
рамках международных систем страхования.

СМОТРИТЕ  
в кинотеатрах 

Иванова

текст: Николай Песнин фото: Instar Imagines

«ДЖОКЕР»: 
безумный 

хороший комик
В темный зал – из комикса

Размахивая зеленой шевелюрой и танцуя 
замысловатые танцы, Джокер режиссера 

Тодда Филлипса успешно штурмует большие экраны. 
Клоун пришелся по душе как зрителям, так и критикам. 

Фильм переосмыслил жанр супергероики

www. ivdrama. ru
тел. 32-95-35

27.10 (воскресенье)
17:30 «Слуга двух господ», комедия (12+)

2.11 (суббота)
17:30 «Бальзаминовъ», комедия (12+)

www. ivmuz. ru
тел. 30-16-76

27.10 (воскресенье)
11:00 «Красавица и Чудовище», 

мюзикл для детей (0+)
17:00 «Брак по-французски», 
музыкальная комедия (16+)

1.11 (пятница)
18:30 «Робин Гуд», мюзикл (12+)

2.11 (суббота)
17:00 Творческий вечер 

заслуженной артистки России 
Тамары Драчук (6+)

вопрос/ответ

Отвечает 
старший помощник 
прокурора 
Фрунзенского 
района 
Александр Белов

www. ivkukla. ru
тел. 32-85-97

27.10 (воскресенье)
10:00, 12:00 «Как Лиса Медведя 

обманывала» (0+)
2.11 (суббота)

12:00 «Королевский подарок» (6+)

31.10 (четверг)
18:30 Камерный ансамбль 

«Солисты Москвы», 
худ. руководитель – Юрий Башмет.

Открытие фестиваля искусств 
«Дни российской культуры» (6+)

1.11 (пятница)
18:30 «Чувства, застывшие 
в кадре»: концерт Максима 

Щербинского и оркестра русских 
народных инструментов (6+)

www.ivfilarmonia.ru
тел. 30-07-81

юбилей

Действительно, Александр Боровых 40 лет отдал 
службе в силовых структурах, более 20 из них рабо-
тал заместителем начальника теперешней Академии 
противопожарной службы МЧС РФ. Был одним из 
тех людей, кто инициировал возведение храма в 
честь иконы Божьей матери «Неопалимая купина» на 
территории Ивановского института МЧС. Является 
кавалером ордена Почета и 13 правительственных и 
ведомственных медалей.

Сегодня Александр Сабинович – полковник 
запаса и руководитель клуба «При свечах». Он – автор 
музыки для более чем трех сотен песен и романсов, в 

том числе на стихи классиков и современных поэтов. 
На свои средства выпустил пять сборников романсов 
ивановских авторов и двухтомник собственных сти-
хотворений «Избранное».

В 2010 году он стал лауреатом городской премии 
«Триумф» за личный вклад в развитие культуры и 
искусства города Иваново, а в 2015 году ему присвое-
но звание «Почетный работник культуры Ивановской 
области». 

Мы поздравляем Александра Сабиновича с 
75-летием и желаем здоровья, счастья и дальнейших 
творческих успехов! 
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С 29 октября в музее Бурылина открывается выставка народной графики «Неприличное прилично». 
Основу экспозиции составят лубочные картинки из атласов Д. А. Ровинского

Через 
Удивительные события сквозь 
призму иронических наблюдений 

Третье место. 
Что нужно сделать, чтобы 
депутаты не матерились 

Ивановская областная дума направ-
ляет своих сотрудников на курсы повы-
шения интеллектуальной квалификации. 
Шестерых работников решено проучить 
по направлению «Культура устной и 
письменной деловой речи». Такая инфор-
мация на днях появилась в официальных 
источниках. Обойдутся эти учебные ме-
роприятия бюджету Ивановской области 
в 47 000 рублей. И это правильно, ибо 
многочисленные ивановские универси-
теты, академии и прочие вузы, вероятно, 
не справляются с обеспечением главного 
законодательного органа власти (думы) 
грамотными специалистами. Устная речь 
особенно хромает, а на горизонте выбо-
ры, без работников разговорного жанра, 
видимо, не обойтись.

Второе место. 
Вы удивитесь,  
но скоро Новый год

Фестиваль «Новогодний городок – 
2020» откроется на площади Пушкина  
21 декабря. Об этом сообщили в город-
ском управлении экономики. И правильно, 
чего откладывать. Хоть господа синоптики 
продолжают рассказывать о глобальном 
потеплении, новогодние праздники пока 
никто не отменял. Отрадно, что мэрия не 
забывает о предстоящих гуляньях и уже 
сегодня готовится к их проведению. В этом 
году организаторы предоставят 30 мест 
в торговых рядах на конкурсной основе. 
С этой целью администрация областного 
центра объявила конкурс на торговлю и 
общественное питание в ходе фестиваля 
«Новогодний городок». 

Первое место. 
Верните Зайцева в музей

На этой неделе выяснилось: прослав-
ленный кутюрье Вячеслав Зайцев задол-
жал московским городским властям  
58 миллионов 452 тысячи рублей. Аренда, 
коммуналка и всё прочее. Сумма весьма 
приличная, и теперь самого знаменитого 
(из ныне живущих) ивановца начнут бан-
кротить столичные финансисты. «Какие 
долги? Мы не в курсе. Мы работаем, всё 
в порядке. Маэстро, наверное, тоже не в 
курсе», – отвечают на все многочисленные 
вопросы работники модного дома Вяче-
слава Зайцева. Однако же такие беспо-
мощные доводы столичную мэрию не 
убеждают. Отсюда предложение: вернуть 
Вячеслава Михалыча домой. На малую 
родину. У нас в областном центре уже 
создается музей его имени, в котором ему 
вполне возможно проживать, без разо-
рительных коммунальных издержек. И 
заодно повышать туристический поток  

текст: Виктор Ломосков

«У нас в театрах очень много 
нереализованных актеров, – сетует 
один из членов жюри Наталья Шуто-
ва. – Все просто не могут попасть на 
главную роль, чисто физически не 
могут. Хотя, возможно, очень мечтают. 
Мы даем такую возможность – у нас 
есть номинация для профессионалов. 
Работай, делай, выступай. Это оце-
нят. И действительно, после перво-
го фестиваля, например, в нашем 
музыкальном театре появилось два 
моноспектакля. И это уже не говоря 
о том, как такие события влияют на 
любительские объединения. Сейчас 
постановки подобного формата рабо-
тают в Приволжске и Юже. Там имеет 
значение еще и финансовый вопрос –  
большую труппу просто не вывезти 
на гастроли: нет денег, нет транспорта, 
даже бензин часто купить не на что. А 
когда действующее лицо одно – то это 
не проблема».

Фестиваль «Я – театр», проходя-
щий в этом году с 20 по 26 октября, 
встречал гостей и участников второй 

раз. В 2018-м он проводился в пилот-
ном формате и собрал 19 актеров. В 
этом году организаторы выиграли 
грант, а событие стало межобластным. 

Первая часть состоялась в Ива-
новской областной библиотеке для 
детей и юношества. На небольшой 
сцене, которой как раз было бы доста-
точно только для одного (ну, макси-
мум – двух) действующих лиц, были 
отыграны два спектакля, первый –  
с Анной Герман, второй – с Чарли 
Чаплином в «главной роли». 

Оба сюжета были построены на 
биографиях известных людей. Они 
как бы сами рассказывали зрителям 
о том, что пережили, как чувствовали 
себя в те или иные моменты и почему 
совершали определенные поступки. 
Формат постановок позволяет не от-
влекаться от сюжета, сосредоточиться 
на игре актеров. 

Но это именно тот случай, ког-
да никак нельзя предугадать, что ты 
увидишь, а постановки – это лотерея, 
где может попасться любая карта. Тем 

не менее моноспектакли имеют свои 
особенности, и зрители, даже ранее не 
имевшие дело с такими театральны-
ми формами, оценили их. Например, 
Галина Чернышёва рассказала: «Когда я 
посмотрела спектакль про Чаплина, то 
сразу представила, что я на его месте, 
идентифицировала себя с героем. А 
смогла бы я пройти эти испытания? А 
что бы я сделала?» 

По мнению председателя жюри 
Валерия Маслова, особенность поста-
новок в том, что они попадают «с глазу 
на глаз, с сердца на сердце». Кстати, 
именно поэтому все мероприятия 
проходят в камерных залах. Только так 
зрители могут остаться с актерами 
один на один, увидеть все их эмоции и 
понять посыл. 

Планируется, что фестиваль «Я –  
театр» станет постоянным. Организа-
торы пока не уверены, что получится 
сделать событие ежегодным, но то, что 
хотя бы раз в два сезона в Иванове 
можно будет посмотреть моноспектак-
ли – вопрос решенный 

ИГРА В ОДНО ЛИЦО
В Иванове прошел фестиваль моноспектаклей

текст/фото: Наталья Мухина

  фотофакт

24 октября 
в зале «Классика» 

открывается 
выставка живописи 

«Я в этот мир 
пришёл, 

чтоб видеть море» 
из коллекции 

Эдуарда 
Донцова. 

Вход свободный.

Малютин Марк Иванович,
«Под зонтом у моря», 
картон, масло, 17х24, 1953


